
令和２年10月26日 

 

 魚沼市議会議長 遠 藤  徳 一 様 

 

市民福祉委員会 

委員長 高 野  甲 子 雄 

 

市民福祉委員会調査報告書 

 

 本委員会は、所管事務について下記のとおり調査したので、魚沼市議会会議規則

第110条の規定により報告します。 

 

記 

 

１ 調査事件名 （１）現地調査 

        （２）現地調査の総括 

        （３）その他 

 

２ 調査の経過  10月26日に委員会を開催し、魚沼地区障害福祉組合魚沼更生園

の現地調査と総括を行った。 
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市民福祉委員会会議録 

 

１ 調査事件 

（１）現地調査 

（２）現地調査の総括 

（３）その他 

 

２ 日  時  令和２年10月26日 午後１時30分 

 

３ 場  所  本庁舎３階 委員会室 

 

４ 出席委員  大桃俊彦、佐藤 肇、関矢孝夫、高野甲子雄、森山英敏 

        （遠藤徳一議長） 

 

５ 欠席委員  森島守人 

 

６ 説 明 員  小島市民福祉部副部長 

     現地説明：魚沼地区障害福祉組合魚沼学園・魚沼更生園 大島園長 

     

７ 書  記  磯部議会事務局次長、高橋主任 

 

８ 経  過 

 

  開  会（13：30） 

 

高野委員長  森島委員から、欠席の届出がありましたので報告します。定足数に達しており

ますので、ただいまから市民福祉委員会を開会します。これから本日の会議を開きます。 

 

（１）現地調査 

 

高野委員長  日程第１、現地調査についてを議題とします。本日は、魚沼地区障害福祉組合

魚沼更生園の現地調査となります。施設の現状と課題について、調査・研究するために所

管委員会として現地調査するものであります。それではこれから、現地調査を行いたいと

思います。これより、しばらくの間休憩します。 

 

  休  憩（13：31） 

 

  休憩中に現地調査（魚沼地区障害福祉組合魚沼更生園） 

 

  再  開（15：05） 



 - 2 - 

 

高野委員長  休憩前に引き続き会議を再開します。 

 

（２）現地調査の総括 

 

高野委員長  日程第２、現地調査の総括を議題とします。皆さんから総括意見として、順次、

発言を願いますが、発言の前に質疑がありましたらお願いいたします。 

関矢委員  視察時にも質疑をさせていただきましたが、魚沼更生園の施設がだいぶ老朽化し

た中で、今年度は建物の調査を行い、来年度どうするかを決めるということでした。今の

方向でいくと外壁の修繕だとか、部屋の間仕切りだとか、フロアの修繕ということを考え

ているようでしたが、修繕をした場合もそうですし、建て替えをした場合もそうなんです

が、その財源は、この組合が全部持たなくてはならないのか、それとも県とか国からの補

助金が考えられるのかどうか。その辺を確認させてください。 

小島市民福祉部副部長  手元に資料がないもので、補助金が出るかどうかは調査してみない

と分かりません。ちなみに、魚沼学園のほうの改修工事をした時ですが、参加している市

町で応分の負担をして、今現在も毎年お支払いをしているという状況であります。ですの

で、補助があればその分を除いた分をそれぞれの市町で、たしか、人口割とか加入者割と

か、そういうのがあるのですが、それ相応で按分するといった形になろうかと思います。 

佐藤委員  組合は７つの市町から構成されている形ですが、運営自体は、予算をいただいた

範疇の中で自立して運営しているということなんでしょうか。もう一点は、そこでそうい

った事業をする場合に起債ができるのかどうか、その部分についてもう少しお聞きしたい

のですが。 

小島市民福祉部副部長  起債につきましても手元に資料がなく、正確には答えられませんが、

組合員の会費以外に、自分たちで事業をしている分がありますので、そこで給付費という

ものが発生してまいります。その分も運営費の中に入りますので、構成市町の持ち出しだ

けではありません。 

佐藤委員  先ほどそういった施設整備といった部分、関矢委員からも話があったんですが、

当然そういったことをやるとになると、市の施設であれば地方債等の有利債を借りて仕事

ができるというようなことになるんではないかと思うので、こういった特別な施設であれ

ば、それなりのものが用意されているんではないかと思うのですが、それぞれ組合の構成

自治体で財政状況も違っている中で、過疎債が使えないようなところもあるのかどうか、

そういったところも含めて資料のようなものがあれば後ほど提供いただけるとありがた

いのですが、いかがですか。 

小島市民福祉部副部長  資料についてはお調べしたいと思います。また、施設の改修工事が

必要となる場合ですが、組合に加入している市町の主管課長が集まり会議をする場がある

のですが、そういった場に議案として盛り込まれ、話合いがなされることになろうかと思

います。今後調査を行って外壁修繕なりが必要となった場合は、そこで協議されることに

なると考えております。 

森山委員  マイクロバスの入替えが課題とのことですが、バスを利用するのは、土日と長期

休みの週に一、二回の２時間程度のドライブとのことでしたので、素人考えですが、スク
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ールバスが空いている時間で対応できるような気がしたんですが、そういうところと連携

を取って有効活用ができないのかなという気がしたのですがいかがですか。 

小島市民福祉部副部長  今回初めてそういうお話をいただきましたので、スクールバスを管

轄している教育委員会と相談をしたいと思います。 

高野委員長  ほかに質疑はありませんか。（なし）なければ、これで質疑を終結します。そ

れでは総括意見として、順次発言をお願いします。 

佐藤委員  鉄筋コンクリートの施設ということですので、コンクリート自体がどうこうとい

うことは無いのですが、かなり外装部分や設備の部分、配管だとかガス、水道や排水だと

かそういった設備部分の老朽化が相当目立っているなというように見てきました。ですの

で、施設を使いながらの改修が非常に難しいのではないかと、部屋ごとに一つずつやって

いくというようなことができないのではないか、仮設を造ったりだとかいろいろなものが

必要になってくるのではないかと感じました。それからもう一点は、耐震工事のほうは終

わっているのかどうか、その辺も後で調査をしていただければなというように思いました。  

関矢委員  魚沼更生園の施設を見させていただきましたが、確かに年数も経っていて、かな

り老朽化をしているということで、今どこをどう改修するのか調査をしているようですが、

先ほど質疑もさせていただきましたが、財源の確保等も含めた中で、やはり入所している

方たちのプライバシーを考えると、今の建物は使い勝手が悪いのかなと思います。視察さ

せていただいた時間帯が入浴時間だったようですが、あのようなつい立てを持っていかな

いとプライバシーが守られないということだと思いますので、やはり建て替えも含めて、

どちらが有利なのかしっかり検討してもらった中で結論を出していただければと思いま

す。  

森山委員  総合的に見ますと、やはり施設を建てた前提が現状と変わってきた、端的に言え

ば現状に合っていないという事だと思います。昨今のあれから言うと、４人部屋というの

は非常に職員にも負担がかかるし、移動をするたびにあれだけいちいち戸を閉めたり開け

たりとか、施設の老朽化も考えれば、やはりこの際建て替えという方向を視野に入れて早

く検討を開始したほうが良いと思いました。  

大桃委員  皆さんの総括と同じ内容ですが、それ以外としては、職員の確保が非常に難しく

なっていると、介護のほうも同じですがそれを第一に感じました。あと、体育館を視察し

ましたが、そこはイベントなどに使われているという話でしたが、入所している方々が生

きがいづくりとして運動するとか、またそれを指導する方はいるのかなといったことを考

えたときに、ざっと見ただけでしたが、多分そういったことにはあまり使われていないん

だろうと感じました。パラリンピックにも運動の種目がいろいろとあって、障害を持つ人

たちが一生懸命に取り組む姿が報道されておりますので、そういうことでも体育館の利用

も考えていただければいいかなというように感じてきました。 

高野委員長  私も、プライバシーの関係ですとか、部屋の狭さを考えると大規模改修と言わ

れていましたが、建て替えという方向で検討するほうが入所者も職員も含めていいのかな

というように思いました。それでは委員の皆さんからご意見をいただきましたので、本日

の現地調査の総括をさせていただきます。今後も、当委員会として調査継続することとし、

本日は以上といたします。ご異議ありませんか。（異議なし）そのように決定いたしまし

た。 
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（３）その他 

 

高野委員長  日程第３、その他を議題とします。配付資料についてご説明いたします。執行

部より「魚沼市人権教育・啓発推進計画」、「魚沼市地域公共交通計画」、「第５期魚沼市障

害者計画・第６期障害福祉計画・第２期障害児福祉計画」、「魚沼市高齢者福祉計画・第８

期介護保険事業計画」について、配付のとおり資料が提出されております。これについて

は、次回11月10日の委員会で説明を行いますので、委員の皆さんからそれまでに内容をご

確認くださるようお願いいたします。その他、委員の皆さんから、ご意見・協議事項等は

ありませんか。 

関矢委員  前回の全員協議会の中で説明が少しありましたが、第２次総合計画の後期基本計

画素案が配付されました。これは総合的なものですから総務文教委員会で取扱うというこ

とでいいのですが、市民福祉員会の所管事務に係る部分については、この委員会の中で少

しは調査すべきだと思います。その辺委員長のほうからお答えをいただければと思います。 

高野委員長  第２次総合計画後期基本計画案の中で、市民福祉委員会に係る分、それを調査

するという意見の取扱いについてでありますが、これについては委員長、副委員長に一任

いただきたいと思いますがそれでよろしいでしょうか。（異議なし）この後の会派代表者

会議でもその件が取り上げられる事になっているとのことでありますので、それも御承知

おきいただきたいと思います。ほかにありませんか。（なし）それでは以上でその他を終

わります。本日の会議録の調製については委員長に一任をいただきたいと思います。本日

の市民福祉委員会はこれで閉会といたします。 

 

  閉  会（15：20） 


